

G. PROCESO ELECTORAL
FEDERAL

Caravana migrante pide ayuda a Presidenta para tránsito seguro

Por lo menos 2 mil extranjeros iniciaron su viaje desde Tapachula

ÉDGAR H. CLEMENTE
CORRESPONSAL
HUIXTLA, CHIS.

Al menos unos 2 mil migrantes que partieron el domingo de Tapachula decidieron descansar ayer en el municipio de Huixtla para reanudar su caminata hoy debido a que muchos niños y mujeres están muy cansados.

Los extranjeros de la autodenominada caravana “Divino Niño” pidieron a las autoridades federales y estatales que les brinden acompañamiento para poder avanzar seguros hacia el centro y norte del país.

“Señora presidenta (Claudia Sheinbaum) yo sé que usted es mujer y es mamá, le pido de todo corazón ordene a sus autoridades que nos ayuden”, pidió el ecuatoriano Carlos Cisneros. El hombre de 47 años y de oficio chofer, contó que huyó de su nación por la inseguridad que genera el crimen organizado, ya que asesina a quien se niegue a pagar las cuotas que les imponen por cobro de piso, “la extorsión está muy terrible, cada vez se está yendo a la quiebra nuestro querido Ecuador”, lamentó.

Temen que termine el beneficio de CBP One

Su compatriota, Elizabeth Pino descansaba en el domo de usos múltiples de Huixtla con los dos pies vendados debido a las úlceras que le provocó la caminata de 40 kilómetros del domingo. “Muy cansado, muy duro, es una travesía muy larga para llegar a nuestros destinos. (Los pies) como que se me abrieron, me duele y tengo ampollas” explicó la sudamericana.

Esta es la tercera caravana y más numerosa que sale de la frontera sur en menos de 20 días. La primera partió el 5 y la segunda el 13 de octubre, con 800 y 600 personas, respectivamente. De acuerdo con el testimonio de los indocumentados, buscan salir del sur de México porque no hay fuen-

tes de trabajo y no tienen recursos para esperar los meses que implican los trámites de regularización.

Otros manifiestan estar apurados por llegar a la frontera norte, ya que prevén que con el resultado de las elecciones presidenciales de Estados Unidos pueda terminar el beneficio de pedir asilo por la aplicación de CBP One.

“

Es el tercer grupo y el más grande que parte del sur en este mes



JAVIER LOZANO

El desacato

Tiene apenas tres semanas en el cargo de presidente y ya mostró su talante autoritario. Claudia Sheinbaum se ha empeñado en dejar claro que seguirá el camino de la inútil transformación que le impuso López Obrador. Desde su protesta ante el Congreso de la Unión, nos hizo ver que halagar al tirano y dejar patente su gratitud y lealtad ciega era más importante que festejar la llegada de la primera mujer a la Presidencia de la República Mexicana. Tuvo la osadía, en sus arengas finales, de gritar a los cuatro vientos “viva la cuarta transformación y viva México”. Nadie se había atrevido a tanto en un acto solemne, protocolario y republicano. Dijo que gobernaría para todas y todos, mas nunca se refirió a las otras fuerzas políticas, a la oposición. Como si no existieran. Cuando lo hizo, un fin de semana en Querétaro, solo fue para precisar que ella no se reuniría con esa “chusma” y que, lo que quisieran tratar, lo hicieran en la ventanilla de Gobernación. Que ella solo dialogará con “el pueblo”. Olvida la señora que somos una república representativa (artículo 40 constitucional), lo que indica que la oposición representa a una buena parte de ese pueblo que tanto manosea. Podrá ser muy doctora y muy científica, pero de Derecho no sabe nada. Peor aún, descansa en un abogado, de apellido Zaldívar, que se convirtió de ministro de la Corte en vulgar matraquero del régimen. Éste se empeña en asesorar, de manera torcida, a su jefa; llevándola al extremo de la comisión de delitos. El desacato en el que ha caído la presidente es más que un acto de rebeldía. Rebase la ignorancia y pone a la nación en un punto de quiebre que podría culminar en una crisis constitucional, en un golpe de Estado de facto y en la ingobernabilidad. Si la señora no está de acuerdo en la suspensión otorgada por la jueza Nancy Juárez, que la combata por la vía jurisdiccional, no desde el púlpito de sus discursos políticos. Ella no tiene facultades para decidir qué autoridad tiene qué facultades o atribuciones. Ella debe acatar y no ata-

car las resoluciones judiciales. No hacerlo, en términos del artículo 107-XVII constitucional y 262-III de la Ley de Amparo, es un delito que amerita prisión. Se equivocan ella y su coro de paleros gobernadores, citando el artículo 61-I de esta ley, pues lo que se combate, entre otras cosas, es más que el contenido de una reforma constitucional: es el proceso legislativo el que está manchado de origen y provoca que su producto, simple y sencillamente, carezca de validez. Incitar al desacato también es una conducta delictiva y entra al peligroso terreno de la rebelión. Están jugando con fuego. Que conste. ●

Abogado





Ramírez de la O, por tiempo indefinido; mejorar Pemex y déficit del 3.5% del PIB

El secretario de Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O**, no tiene una fecha fija para dejar la Secretaría de Hacienda. No planea presentar el Presupuesto el 15 de noviembre e irse. Ante la especulación del mercado sobre su temprana salida de la dependencia hacendaria, **Ramírez de la O** planea quedarse el tiempo que sea necesario. Y, desde luego, garantizar la disminución del déficit fiscal del 6% del PIB a alrededor de un 3.5% del PIB. Para garantizar el ajuste fiscal ya se trabaja en varias áreas.

EL AJUSTE QUE VIENE PARA EL DÉFICIT DEL 3.5% DEL PIB

Por un lado, si se buscan economías en dependencias gubernamentales, entre ellas nada menos que en Pemex. Se van a revisar las cargas de trabajo y revisar al personal.

También se obtendrán ingresos, primero, del SAT a través del cobro a grandes contribuyentes. Esa política va a continuar. Pero también los cobros en las aduanas y las maquilas. Y la parte clave del ajuste será el menor gasto en obras sexenales, en particular las del sexenio pasado, donde, por ejemplo, para el Tren Maya bajan los recursos destinados de manera fuerte.

Al Tren Maya en 2024 se le destinaron 134 mil millones de pesos. Para el Presupuesto de 2025 se le destinarán 36 mil millones de pesos, cuatro veces menos.

El AIFA tampoco requiere más recursos. Dos Bocas prácticamente está terminada (por fin). Con estos ajustes y economías, la Secretaría de Hacienda estará presentando la disminución del 6% del PIB a alrededor del 3.5% del PIB.

Además, se estarán revisando gastos que podrían ser redundantes. Por ejemplo, de la megafarmacia, que no ha funcionado del todo bien, se podría pasar a las Farmacias del Bienestar, como anunció la Presidenta.

PEMEX, LA ESTRATEGIA CON LUZ ELENA Y VÍCTOR RODRÍGUEZ

El otro punto solicitado por **Rogelio Ramírez de la O** fue el saneamiento de Pemex. Ahí tuvo que hablar con la persona de mayor confianza de la presidenta **Claudia Sheinbaum**, con **Luz Elena González**, la secretaria de Energía.

Y por eso también se eligió como director de Pemex a **Víctor Rodríguez Padilla**, convencido del desarrollo del sector energético, pero tampoco casado con el dispendio.

Ramírez de la O pidió revisar en Pemex cuatro aspectos:

- Revisar la operación de las refinadoras de Pemex, que es donde se tiene la mayor sangría de recursos.
- Revisar el equipo humano, a sabiendas del personal sobrante de la empresa, empezando por el mismo corporativo de Pemex.
- Revisar las eficiencias para la exploración y producción.
- Y, desde luego, ver las finanzas. La Secretaría de Ha-

cienda en ningún momento dejará de apoyar a Pemex, pero necesita una petrolera mínimamente solvente.

RAMÍREZ DE LA O... POR TIEMPO INDEFINIDO

Con estos frentes, la reducción del déficit y el saneamiento de Pemex, **Rogelio Ramírez de la O** planea enfrentar la revisión de las tres principales agencias calificadoras (Standard & Poor's, Moody's y Fitch). Y, por lo pronto, va a permanecer como secretario de Hacienda por tiempo indefinido.

PESO Y TRUMP... HASTA EL 5 DE NOVIEMBRE

El peso mexicano estará nervioso de aquí al 5 de noviembre, fecha de las elecciones presidenciales en Estados Unidos. Y muy probablemente un poco después. La economía mexicana depende en más del 82% de sus exportaciones del mercado estadounidense. Y si bien **Kamala Harris**, candidata demócrata, ya ha dejado entrever que revisará los temas del T-MEC, lo cierto es que **Donald Trump**, el candidato republicano, es más amenazante.

Trump va contra la principal exportación manufacturera de México, la automotriz. Argumenta que las exportaciones automotrices mexicanas le quitan empleos y desplazan a los automóviles fabricados en aquel país.

Dice que los autos mexicanos traen componentes chinos, cuando los autos con mayor componente chino son los fabricados en EU. Sin embargo, las críticas de **Trump**, muchas de ellas falsas, caen bien en cierto electorado estadounidense. Y en estos días **Trump** ha superado, aunque por poco, a **Kamala Harris** en las apuestas del mercado para ver quién va a ganar el 5 de noviembre. Eso pone nervioso al peso mexicano, que en ciertas jornadas estará tocando o superando la cotización de 20 pesos por dólar.





Transformación

Darío Celis Estrada

@dariocelise



MANZANILLO ROMPE RÉCORDS



EN LAS ÚLTIMAS semanas, operadores logísticos y de carga, principalmente nacional, aseguran que el Puerto de Manzanillo experimenta una crisis que ha impactado sus operaciones para reducirlas hasta en 75%.

En específico, y abanderados por el Consejo Mexicano de Comercio Exterior, que preside **Miguel Ángel Landeros**, los operadores portuarios aseguran que la terminal está recibiendo un promedio de 30 mil toneladas mensuales, cuando solía recibir 120 mil.

No obstante, en un análisis profundo de las cifras que ha arrojado en el último año la Administración del Sistema Portuario Nacional de Manzanillo, se observa que ésta sigue siendo la puerta de entrada y salida de mercancías más importante del país en el Océano Pacífico, con movimientos de carga mensuales que rondan las 123 mil toneladas.

Según las estadísticas de operación portuaria de la Asipona, a cargo de la Secretaría de Marina que comanda el Almirante **Raymundo Morales**, en lo que va del



año Manzanillo ha tenido operaciones récord.

Por ejemplo, se registró un movimiento logístico de un millón 476 mil toneladas de carga general, lo que representa un crecimiento de casi 8% con respecto a las cifras de 2023.

En cuanto al movimiento de contenedores, Manzanillo registró un movimiento logístico de 2 millones 911 mil unidades; se tuvo en marzo el mayor movimiento de contenedores en la historia del puerto, seguido de los meses de mayo y agosto.

Además, 2024 ha sido el año con más días picos de actividad portuaria con 19, contra los 7 días relevantes que se tuvieron el año pasado.

En el caso de los camiones que circulan por la Asipona, este año ha sido récord en ingresos con más de 873 mil, lo que ha llevado a superar 19% la cantidad de entradas que se tuvieron en 2023 durante los primeros nueve meses.

Asimismo, en el caso de los buques de petróleo y los cruceros se ha registrado un aumento en este periodo.

A detalle, el año se registró un movimiento de 126 embarcaciones petroleras, contra las 136 que van en 2024; en el caso de los cruceros, el puerto de Manzanillo pasó de 10 a 14.

El citado puerto del estado de Colima, que gobierna **Indira Vizcaino**, es el receptor principal de las mercancías provenientes de las zonas Centro y Bajío, mismas que representan más de 67% del PIB nacional y en las que radica 55% de la población mexicana.

La molestia de ciertos operadores obedece en realidad a nuevas reglas de operación del puerto con el cambio de administración y de gobierno.

A detalle, la Asipona que dirige **Mario Alberto Gasque Peña** implementó medidas para descongestionar la operación del puerto con medidas como la reducción de tiempos de estancia de la carga en zona común.

PRONTO VIENE UNA denuncia para I Squared Capital por violar el Foreign Corrupt Practices Act. Esta ley prohíbe a los estadounidenses ejercer actos de corrupción en el extranjero y contempla penas de prisión y multas multimillonarias. Y es que ese fondo de **Sadek Wahba** pretendió burlar el turno de su más reciente demanda en contra de quienes hoy tienen detenida la escisión de KIO, que dirige **Jorge Sapién**. El problema fue que cacharon a sus abogados. Primero la presentaron y fue asignada al Juzgado 46, que rápidamente la desechó por no tener sustento legal, por lo que después los mismos abogados violaron el turno para enviarla a un juzgado a modo, dejando evidencia de su burdo y desaseado actuar. Vaya, hasta fabricaron un rubro con partes distintas a las verdaderas



RAYMUNDO MORALES



INDIRA VIZCAINO

contendientes. La Oficialía de Partes del Tribunal de la CDMX, que preside **Rafael Guerra**, ya se metió al tema y pidió el expediente de regreso y se prevé de vista al Ministerio Público. Habrá que ver qué dicen los fiscales del Departamento de Justicia cuando reciban dos asignaciones de turno con la misma demanda, un rubro falsificado y la solicitud de devolución del expediente de la Oficialía por violar sus protocolos.

EN EL SEXENIO pasado, **Ana Botín** se reunió siete veces con **Andrés Manuel López Obrador**. Sus encuentros arrancaron incluso poco después de que ganara las elecciones en julio de 2018. Sin duda, fue la banquera internacional que más visitas hizo a Palacio Nacional. México, amén de ser estratégico en el mapa global de Banco Santander,

es un *foco rojo* en este momento por la controversia que ya cumplió 12 años entre esa institución que fundó **Emilio Botín** y las herederas de **Roberto Garza Sada** por el legado de acciones de Grupo Alfa que dejó a sus hijas **María del Carmen, Gabriela y Viviana Garza Delgado**, y que su hermano **Roberto Garza Delgado** despojó de un fideicomiso en ese banco.

Botín, que intentó todo el gobierno de AMLO cabildear por todos los medios el caso con las autoridades, estuvo a principios de la semana pasada en México, pero contra lo que se creía, no se reunió con la Presidenta **Claudia Sheinbaum**. La negligencia de Santander le podría costar unos mil 200 millones de dólares.

HOY INICIAN LAS votaciones de la consulta para aprobar el convenio de revisión contractual y salarial de Aeroméxico, que dirige **Andrés Conesa**, en medio de un gran descontento por parte de la planta de pilotos por el actuar del Comité Ejecutivo durante este proceso que inició el 1 de septiembre. El viernes, la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores (ASPA) recibió un golpe bajo de la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, tras rechazar el amparo para que se revisara la desigualdad laboral de los pilotos que están adscritos al Contrato B. De nada les sirvió el gesto político de prorrogar la huelga el 1 de octubre. El 15 de octubre, en la junta de comité de cada martes, se citaron a alrededor de 15 pilotos para ser intimidados y limitarles su libertad de expresión. Dando gala del nuevo sindicalismo a cargo del reciente secretario general, **Jesús Ortiz**, tal parece que se está aplicando el típico principio de "o estás conmigo o estás en mi contra", porque no hay lugar para pensar diferente.

HOY INICIAN LAS votaciones de la consulta para aprobar el convenio de revisión contractual y salarial de Aeroméxico, que dirige **Andrés Conesa**, en medio de un gran descontento por parte de la planta de pilotos por el actuar del Comité Ejecutivo durante este proceso que inició el 1 de septiembre. El viernes, la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores (ASPA) recibió un golpe bajo de la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, tras rechazar el amparo para que se revisara la desigualdad laboral de los pilotos que están adscritos al Contrato B. De nada les sirvió el gesto político de prorrogar la huelga el 1 de octubre. El 15 de octubre, en la junta de comité de cada martes, se citaron a alrededor de 15 pilotos para ser intimidados y limitarles su libertad de expresión. Dando gala del nuevo sindicalismo a cargo del reciente secretario general, **Jesús Ortiz**, tal parece que se está aplicando el típico principio de "o estás conmigo o estás en mi contra", porque no hay lugar para pensar diferente.

Botín, que intentó todo el gobierno de AMLO cabildear por todos los medios el caso con las autoridades, estuvo a principios de la semana pasada en México, pero contra lo que se creía, no se reunió con la Presidenta **Claudia Sheinbaum**. La negligencia de Santander le podría costar unos mil 200 millones de dólares.

Botín, que intentó todo el gobierno de AMLO cabildear por todos los medios el caso con las autoridades, estuvo a principios de la semana pasada en México, pero contra lo que se creía, no se reunió con la Presidenta **Claudia Sheinbaum**. La negligencia de Santander le podría costar unos mil 200 millones de dólares.



RAFAEL GUERRA



ANA BOTÍN



ANDRÉS CONESA



CITELIS, DE EDUARDO RAMÍREZ,

e InvestMx, de **Tonatiuh Salinas**, han capitalizado ya la llegada de unas 27 nuevas empresas a su desarrollo ElevaPark Industrial & Logistics. Sus inversiones dejarán una derrama de 115 millones de dólares y 6 mil 75 empleos entre directos e indirectos. Este desarrollo privado ha puesto en la mira de varios inversionistas a Michoacán. La Secretaría de Desarrollo Económico, que lleva **Claudio Méndez**, recibió en los últimos días a cinco empresas chinas, dos de las cuales firmaron ya un memorándum de entendimiento para operar en el Puerto de Lázaro Cárdenas y al norte de Morelia. Michoacán, que gobierna **Alfredo Ramírez Bedolla**, es uno de los que puja para quedarse con la planta de la automotriz china BYD. Propuso el desarrollo de un parque industrial que albergaría a la firma de **Wang Chuanfu** y a proveedores.

**ALFREDO
RAMÍREZ
BEDOLLA**

LA PROMOCIÓN DE eventos de nivel internacional en Acapulco no se detiene. El gobierno de **Evelyn Salgado** confirmó el GNP México Major Premier Pádel 2024, del 25 de noviembre al 1 de diciembre en el estadio Arena GNP Seguros. Durante su presentación la secretaria de Turismo, **Josefina Rodríguez**, señaló que un tema prioritario es el turismo deportivo, por lo que Acapulco seguirá siendo sede de numerosos torneos y competencias deportivas. Para la realización de este evento ha sido crucial el apoyo de **Seyed Rezvani**, director del Grupo Mundo Imperial, toda vez que una semana después de las inundaciones provocadas por el huracán *John* se arreglaron todas las instalaciones, incluida la sede del evento.

**SEYED
REZVANI**

LA FERIA

Salvador Camarena

 Opine usted:
 nacional@elfinanciero.com.mx

 @salcamarena


¿Piso parejo en la elección de jueces y magistrados?

Todo el peso de la mañana en contra de juezas, jueces y magistrados que disgustan al Ejecutivo. Con nombre y apellido fueron acusados por Palacio de “beneficiar a delincuentes”. Escalamiento del choque de poderes y advertencia: no habrá *piso parejo* en la elección.

Presenciamos una batalla elegida por la presidenta Claudia Sheinbaum. Ya no cabe el argumento de que lidia con una herencia del anterior gobierno. En tres semanas, ha impreso un beligerante sello a descalificar protestas, críticas y resoluciones judiciales.

Este lunes dio un paso más. Como nunca desde 2018, en una mañana se exhibieron los nombres de impartidores de justicia para utilizarlos como ejemplo de, así titularon esa sección de la conferencia, “excesos en el Poder Judicial”.

La exposición, a cargo de la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, fue un catálogo de reproches al PJ; desde tardanza en dictaminar culpabilidad o inocencia de presos federales, hasta sus exorbitantes salarios.

De colofón, un listado de “jueces que beneficiaron a delincuentes”. Tal cual, sin mayor prueba ni contexto de cada resolución mencionada; sin incluir argumentación del juzgador en cuestión. Versión unilateral que asume pura virtud de la parte

acusadora, y total corrupción del juez.

En los martes de cero impunidad (es un decir) del sexenio pasado se balcaneaba a impartidores por fallos que disgustaban a Palacio; mas la exposición de este lunes no tiene precedente en volumen y riesgos; anula de paso la esperanza de comicios parejos el 1 de junio.

Ayer desfilaron por la banderilla mediática de Palacio los siguientes impartidores de justicia: juez Crescencio Contreras Martínez, juez Juan José Fernando García Quiroz, juez Conrado Alcalá Romo, jueza Angélica Sánchez Hernández, juez Rogelio León Díaz Villarreal, jueza Diana Montserrat Partida Arámbulo (*sic*), magistrado Juan Pedro Contreras Navarro, jueza Adriana Yolanda Vega, juez Juan Fernando Alvarado López, magistrados Michele Franco, José Manuel Torres Ángel y Juan Carlos Ramírez Benítez, juez Julio Veredín Sena Velázquez, juez Marco Antonio Beltrán Moreno, magistrados Rubén Arturo Sánchez Valencia y Luis Alberto Castro Velázquez, jueza María Isabel Bernal Hernández, y, de remate,

Nancy Juárez, jueza que ordenó eliminar la reforma judicial del *Diario Oficial de la Federación*.

Salvo la jueza Juárez, a todos los anteriores les fueron achacadas liberaciones o facilidades a narcotraficantes, mimos a exgo-

bernadores presos por enriquecimiento y corrupción, y laxitud en juicios a personajes acusados del caso Ayotzinapa.

El riesgo gigante de esta movida presidencial es que cimienta una advertencia clara: lo que diga el Ministerio Público federal, con quien tengo buenas migas, es la verdad jurídica, no hay de otra y lo contrario será exhibido antes que acatado, denunciado y nunca respetado.

Esa visión abre un abismo en el Estado de derecho. De aquí a junio qué impartidor resolverá estrictamente apegado a la ley, sin calcular riesgos de que le reclamen, vía inapelable descontón mañanero, deficiencias que en realidad son del expediente ministerial. ¿Algún@?

En ese ambiente, ¿qué será de la presunción de inocencia? Buena pregunta para la mañana.

Es preciso señalar que se ha hecho mal en no impedir a los actuales impartidores el participar en las elecciones donde tendrían que hacer un milagro para simplemente permanecer, vía voto popular, en su sitio actual.

Hubiera sido más honesto



cancelarles ese derecho en la ley que simular que se les garantiza. Porque comenzando con los ayer exhibidos en Palacio, quién dice que en las campañas todos los actuales impartidores no serán tachados, *per se*, de corruptos.

La Presidenta parece decidida a meterse en la elección de jueces. Ella que tiene más medios que nadie para hablarle al “pueblo” ya publicó este lunes una primera lista negra de jueces, cuyos integrantes tienen desde esta semana el estigma de Morena.

Aunque Sheinbaum invitó ayer a los jueces a postularse para “que le digan a la ciudadanía qué han hecho”, la Presidenta misma advierte que “ahora, claro, si tienen un historial difícil de presumir, va a estar difícil que los elija el pueblo”.

El tema es que la titular del Ejecutivo se arrogó la facultad de exhibir sin contexto ni garantizar réplica a 18 impartidores (más los que se acumulen de aquí a junio).
¿Piso parejo en esas elecciones?
Así, imposible.

